

MIRADOR

CRÓNICA

II ASAMBLEA DE ESTUDIOS EXTREMEÑOS

La semilla que sembró el grupo cultural congregado alrededor de nuestra revista, ha echado profundas raíces y sus productos no son algo adventicio y esporádico sino seguras y periódicas cosechas de sazonados frutos. Promovió «ALCANTARA» la celebración de la I Exposición del Libro Extremeño, en Cáceres, y el mismo día de la inauguración de ésta-23 de Abril de 1948-, se celebró una transcendental reunión en el Gobierno Civil, con asistencia de autoridades y personalidades de ambas provincias extremeñas, en la que se acordó, ante el éxito conseguido y a fin de persistir en la tarea emprendida, la creación de la Asamblea de Estudios Extremeños, que cuajó en la fructífera reunión que tuvo lugar con todo esplendor el último otoño en Badajoz.

La Comisión permanente de dicho organismo cultural, ha decidido celebrar en Cáceres la II Asamblea durante los días 28 al 31 de Octubre próximo, y de ahí la convocatoria que los Servicios Culturales de la Diputación cacereña ha circulado a todos los amantes de Extremadura invitándolos a tomar parte en la reunión. Todos los extremeños debemos sentirnos llamados y prestar nuestro calor a la empresa, pero de modo muy especial han de ser los investigadores, los técnicos, los estudiosos, en suma, los que se consideren obligados a aportar el resultado de sus trabajos y esfuerzos en cualquiera de las materias de Historia, Literatura Geografía, Economía, Folklore y Arte extremeños, que forman las secciones de que se compone la Asamblea.

Los precedentes éxitos obtenidos por la Exposición del Libro y por la I Asamblea, son otros tantos acicates que nos obligan a montar la organización eficientemente, aspirando a granadas consecuciones. «ALCANTARA» se considera portavoz de tan magno acontecimiento y está de lleno al servicio de la Asamblea proyectada, y, como un eco, reitera a sus lectores que, en la medida de sus posibilidades, se esfuercen en colaborar al éxito de tan loable propósito, que tanto ha de enaltecere a Extremadura y en fin de cuentas a España.

OTRAS NOTICIAS

En el teatro Lara, de Madrid, y en el pasado mes de Mayo, pronunció Ramón Gómez de la Serna una interesante conferencia sobre el tema «Mi tía Carolina Coronado y el romanticismo». En el escenario, a un lado, aparecía sobre un caballete el retrato que de la ilustre poetisa pintó Madrazo; la mesa que servía de tribuna estaba revestida de terciopelo rojo, y sobre ella un sombrero de copa y unos candelabros de estilo romántico. Ramón hace primero un estudio del panorama romántico general y sitúa luego en él a su tía Carolina, de la que dice que así como la Avellaneda es «la poeta», la Coronado es la «poetisa». Historia el primer amor de ésta así como su segundo matrimonio con Horacio Pery, se detiene a relatar la macabra escena de embalsamar y no querer enterrar a su hija, describe la muerte de Carolina, en Lisboa, y termina haciendo atinadas consideraciones acerca de la importancia y calidades de su poesía.

En el círculo de conferencias que ha organizado el Colegio de Abogados de Madrid, habló el catedrático de Derecho Civil, don Antonio Hernández Gil, sobre «El valor permanente del Derecho Civil», sosteniendo la tesis brillantemente con argumentos que merecieron los plácemes de los oyentes.

En los cursos de la Universidad de Jaca, ha pronunciado una magnífica conferencia sobre Hernando de Soto, el profesor de la Universidad de Zaragoza y Presidente de la Diputación, don Fernando Solano Costa. Al estudiar al insigne extremeño, descubridor del Misisipi, señaló el milagro de Extremadura en aquella empresa e hizo notar como características de Soto, la caballerosidad y la lealtad al poder constituido.

La Sociedad Liceo, de Mérida, prosiguiendo su labor difusora de la cultura, ha organizado un ciclo de conferencias en el que han intervenido prestigiosas personalidades. La primera conferencia con el tema «Hacia una distribución más justa de la riqueza», corrió a cargo de don Francisco Horrillo, coadjutor de la parroquia de Santa Eulalia; el Director del Manicomio del Carmen, señor García de Vinuesa, disertó acerca de «La religión, fuente de higiene mental»; el abogado don Félix Valverde Grimaldi se ocupó de la relevante figura emeritense «El Arzobispo Ausona»; el Vicesecretario de Ordenación Social señor López Rego, desarrolló el tema «Consideraciones sobre la política social de España»; don Manuel Hidalgo, abogado, tocó un problema palpitante «Previsiones a tener en cuenta en los arrendamientos rústicos»; y, por último, el señor Sáenz de Buruaga, Director de los Museos Arqueológicos de Mérida y de Badajoz, dedicó su turno al estudio del gran polígrafo emeritense «Juan Pablo Forner». El éxito más halagüeño ha acompañado a este curso de conferencias, seguido con el mayor interés por gran número de oyentes, lo que ha de servir de aliento al Liceo para continuar tan loable empresa.

En el semanario pacense «Norma», y en una serie de artículos del señor López Prudencio sobre el fallecido investigador don Matías Ramón Martínez, se ha hecho público que el hijo de éste, señor Martínez Pereda, está ordenando los trabajos que dejó su padre, de entre los cuales cuatro de ellos están en condiciones de ser dados a la stampa. He aquí una breve reseña de los mismos: «El libro de Burguillos del Cerro», dividido en doce capítulos y adicionado con once apéndices; «Historia de Mérida durante la dominación visigótica», compuesta de once capítulos y un apéndice; «Historia de Extremadura durante la dominación romana», formada por seis capítulos divididos en varios artículos, amén de una interesantísima y copiosa colección de ochocientas láminas con sendas inscripciones romanas, y, por último, una curiosa «Historia de los gitanos», con seis capítulos de los que hay algunos incompletos. A la vista de la importancia de los trabajos indicados y como concreción de la propuesta del señor López Prudencio, se nos ocurre sugerir al hijo de don Matías Ramón Martínez, que presente dichos estudios a la II Asamblea de Estudios Extremeños, donde además de hacerse público y solemne reconocimiento a la ingente labor de tan preclaro investigador, seguramente se arbitrarían soluciones para completar los trabajos mencionados y editarlos con el decoro y la atención que se merecen.

La «Asociación de Amigos de Guadalupe», siempre alerta en pro de Extremadura, se ha dirigido a la Casa Civil de S. E. el Generalísimo exponiendo la necesidad que siente Cáceres de que se resuelva la añeja aspiración de conseguir la desviación del ferrocarril desde la actual estación de Casar de Cáceres a Cáceres, evitando el empalme de Arroyo Malpartida. También ha organizado un círculo de estudios sobre problemas urbanos cacereños, entre los que figura el mencionado, sobre el que habló el señor Sánchez Manzano, Presidente de la Cámara de Comercio, dando cuenta de que los trabajos renovados el año 1945 a instancias de dicha Cámara, con la aportación de los Municipios de Cáceres y de Casar de Cáceres, cristalizaron en un anteproyecto que se presentó al Ministerio de Obras Públicas y que obtuvo de la Junta de Enlaces Ferroviarios la declaración de «utilidad pública». Siguió manifestando que en el año 1947 se presentó en el propio Ministerio una edición con el rectificado de precios y terminó leyendo la solicitud que, firmada por los representantes de los Ayuntamientos de Cáceres, Casar de Cáceres, de la Diputación y de otras entidades oficiales, sindicales y profesionales, se ha entregado al señor Gobernador Civil interesando que haga llegar a la Jefatura del Gobierno el anhelo de Cáceres. A continuación se abrió debate que cristalizó en unas conclusiones tendentes a acelerar la solución de tan vital necesidad. Coincidente con esta revitalización pública del problema, es la gestión llevada a cabo por las autoridades y de la que el señor Gobernador Civil ha dado cuenta a la prensa anunciando el proyecto de la nueva estación en la capital, necesidad antigua experimentada tanto por la desaparecida compañía de Madrid-Cáceres-Portugal, que por su cuenta comenzó las obras para una estación de transbordo más allá del paso nivel, como por la actual R. E. N. F. E. dispuesta desde hace tiempo a poner en práctica las directrices formuladas en el año 1947, bajo la presidencia del señor Pérez Conesa, por la «Comisión ministerial para el estudio previo de la revisión del plan de ferrocarriles en construcción y aumento de capacidad de los construidos», y que por lo que se refiere al tema concreto de que tratamos consiste en

buscar un nuevo emplazamiento a la estación que permita la salida de los trenes (dando la vuelta al Cerro de Cabezarrubia) evitándose los actuales retrocesos y subsiguientes taponamientos. Tal es el proyecto que pretende realizar la R.E. N. F. E., ante las imperiosas necesidades del tráfico, pero el Ayuntamiento ha acordado no desistir de proseguir las gestiones para lograr la aspiración consistente en la desviación que pondría a Cáceres en vía directa con Madrid y Lisboa, recompensa para la que Cáceres tiene acumulados, más que suficientes, sobrados méritos, que urge sean reconocidos.

Y ya que tocamos la materia de las comunicaciones, hemos de recordar que entre los proyectos que tiene pendiente nuestra región, figura desde hace mucho tiempo el del ferrocarril de Villanueva de la Serena-Logrosán-Talavera de la Reina, que va a entrar, así al menos queremos creerlo, en un periodo de resuelta actividad. Reiteradamente hemos propugnado que se reanuden las paralizadas obras y constantes han sido los clamores de la región para conseguirlo, por lo que no es decible el júbilo que han de producir las noticias y auspicios favorables que corren en relación con tan importante vía de comunicación, que ha de revalorizar una rica zona en el cuádruple aspecto agrícola, ganadero, forestal y minero, y a la que espera un gran porvenir tras la puesta en riego de las vegas del Guadiana, aguas abajo del Pantano de Cijara, más el posible y deseado resurgimiento de las minas de fosforita de Logrosán, actualmente cerradas por razones de economía privada incompatibles con el superior interés nacional. Y sobre ello la ventaja de facilitar el acceso al Monasterio de Guadalupe, trono de la Virgen de la Hispanidad y Patrona de Extremadura.

A los efectos del rápido suministro de primeras materias, y en virtud de lo dispuesto en la O. de 9 de Junio próximo pasado, han sido calificados como de «absoluta necesidad nacional», las obras de los canales de Montijo y de Lobón; por cierto que en este último término municipal, y en la finca «La Orden», está ya totalmente terminado el Centro de Colonización del Guadiana, para capacitación de regantes que comenzará a funcionar el próximo otoño.

La Juventud Universitaria Extremeña, Sección de Cáceres, se ha reunido el 14 del actual, acordándose el plan a seguir durante el curso 1949-50, esto es, celebrar conferencias, mantener estrecha colaboración con los «Amigos de Guadalupe» en los Círculos de estudios que organiza esta Asociación, así como crear en Cáceres un Seminario de Estudios Extremeños en conexión con el que dirige en Salamanca el catedrático de aquella Universidad señor Elías de Tejada. También se adoptó el acuerdo de iniciar una campaña de estudio, difusión y propaganda de las obras de Donoso Cortés, para celebrar el centenario del mismo con la solemnidad que requiere el insigne pensador extremeño.

La Masa Coral de Badajoz hizo su presentación al público el día 26 del pasado mes, en el Teatro Menacho, causando una impresión gratísima y alcanzando un merecido éxito bajo la experta dirección del maestro de capilla de la Catedral, don Miguel Pascual Mellado.

Alborozadamente, aunque con las naturales reservas, recogemos la noticia de las gestiones que está realizando una importante sociedad de radiodifusión española encaminadas a hacerse cargo en traspaso de la antigua emisora local cacereña y transformarla tanto al aumentar su radio de acción como al dotarla de ondas normal y corta. Los servicios técnicos de la emisora se instalarían en una de las crestas de la Sierra de la Mosca, y los estudios quedarían establecidos en un local adecuado de la ciudad.

Una peregrinación compuesta de veintitrés personas, ingleses e irlandeses, presidida por el P. Bradley, procedente de Fátima (Portugal), ha visitado Cáceres y Plasencia, desde donde se proponen seguir hacia Avila y otras ciudades de Castilla. Todos los componentes se mostraron entusiasmados de las bellezas de ambas ciudades y del ambiente de serena y honda religiosidad de nuestros pueblos.

También visitó Cáceres y Mérida un numeroso grupo de profesores belgas de Enseñanza Media, entre los que se encontraban el novelista Burniaux y el conocido hispanista Dumont, autor de un trabajo sobre nuestro poeta Bécquer, que dará a conocer en Sevilla. Los excursionistas elogiaron la riqueza y belleza monumentales de ambas ciudades mostrando su asombro ante la ciudad vieja de Cáceres y deleitándose con las antigüedades romanas de la ciudad emeritense.

Para ocupar la Presidencia de la Diputación de Badajoz ha sido designado el Abogado del Estado, Sr. Díaz Ambrona, personalidad de reconocido y justo prestigio en el foro, y de vasta cultura, por lo que confiamos que los Servicios Culturales de la Diputación sigan ascendentemente desarrollando la labor que han venido realizando hasta el presente. A la par que felicitamos al nuevo Presidente, enviamos también un atento saludo al Sr. Murillo de Valdivia por su gran labor en pro de la cultura extremeña.

Al marchar de Extremadura el que hasta hace poco tiempo fué General de la XII División, don Miguel Rodrigo, promovido a la Dirección General de Reclutamiento y Personal del Ministerio del Ejército, nuestra región le ha rendido un emotivo homenaje al nombrarle «extremeño de honor» por acuerdo unánime de ambas Diputaciones provinciales, en reconocimiento a su afecto y compenetración con nuestra vida y anhelos. También ha sido designado el prestigioso general, Presidente de honor del «Hispa-Lus», movimiento iniciado por la dinámica «Asociación de A. de Guadalupe», para fomentar y estrechar las relaciones culturales, turísticas y sociales entre los dos pueblos peninsulares, en cuyas tareas tanto se distinguió el general Rodrigo, excelente amigo de Portugal y de cuyo país recibió muestras palpables de estimación honda y sincera.

El General Gobernador militar de Cáceres, don Francisco Rosaleny, ha sido agasajado por las autoridades lusitanas con motivo de serle impuesta por el Ministro de la Guerra de Portugal, Sr. Santos Costa, la Placa de 1.ª clase del Mérito militar, en cuyo acto se pronunciaron discursos poniendo de relieve las relaciones de hermandad de ambos Ejércitos. El General Rosaleny, al que felicitamos por la distinción de que ha sido objeto, visitó diversas ciudades y establecimientos militares, quedando muy complacido por las atenciones recibidas.

El archivero municipal de Trujillo, sacerdote don Juan Tena Fernández, ha visto premiada su callada y erudita labor de historiador con la designación de Académico correspondiente de la Real A. de la Historia. El trabajo impropio de clasificación del archivo municipal y las publicaciones históricas, han sido los méritos que se han tenido en cuenta para el nombramiento referido, por el que damos a nuestro colaborador la enhorabuena más expresiva.

El homenaje a don Miguel A. Orti Belmonte ha encontrado, como no podía menos de ocurrir, un cálido eco, y para su organización se ha designado una Comisión presidida por don Miguel Muñoz de S. Pedro, e integrada por don Pedro Romero Mendoza, director de nuestra revista, don Fernando Bravo y don José Canal, ex-alumnos del festejado, y don Narciso Puig Mejías, delegado del diario «HOY», que actuará como secretario. Oportunamente daremos cuenta de los planes que se están elaborando para que el acto sea digno de la calidad de la persona a quien se ofrece.

No queremos terminar este noticiario sin mencionar al joven escultor Antonio Sanz Gallego, pacense, que cursa estudios en la Escuela de Bellas Artes de S. Fernando, y que ha conseguido triunfos señalados al modelar los bustos de los señores Martín Artajo, Elola, Arrese y otros. Suya es también la imagen en piedra del Sagrado Corazón de Jesús, de dos metros de alta, colocada en el castillo de Alburquerque, así como las alegorías escultóricas del campamento de Cobaleda (Soria), compuestas de figuras de tres metros y medio de altura, que glosan la consigna «Mitad monje, mitad soldado», y un medallón con la silueta del Caudillo, el que por cierto felicitó al joven escultor por su obra.

Ya en prensa este número y sin tiempo para otra cosa que recoger escuetamente la noticia, nos enteramos de que don Narciso Maderal y don Urbano Sánchez Yusta, han sido galardonados con distinciones de la Orden de Cisneros, en reconocimiento de sus muchos méritos. Llégueles a nuestros amigos la sincera felicitación de «ALCÁNTARA».

CURIO O'XULLO